

MESSAGER DE TAITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie.

MATÉRIEL 11. — N° 15.

TE VEA NO TAITI.

On a déposé à l'imprimerie.
Un an, 18 fr. — Six mois, 10 fr. — Trois mois, 6 fr.

Paiement d'avance.

TAPATI 13 NO UTEREA.

Annonces, 4 fr. 25 c. la ligne.

Annonces répétées, moitié prix. — Au comptant.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE — Notifications d'arrivée capitaine, d'un navire et de deux pilotes du port de Papeete. — Avis de passage à bord au service de la correspondance postale avec Valparaiso et Payta. — Etat du commerce et récapitulatif des mouvements de la navigation, à Papeete, etc., pendant le 1^{er} trimestre 1862.

PARTIE NON OFFICIELLE — Faits divers. — Variétés.

Mouvements du port. — Avis. — Observations météorologiques. — Tables d'abatage.

PARTIE OFFICIELLE.

SERVICE DU PORT.

Par décision en date du 1^{er} avril 1862, M. Lézineau, enseigne de vaisseau, a cessé ses fonctions de Directeur de l'Arsenal, à compter du 6.

Par ordre du même jour, M. Bonet, enseigne de vaisseau, a pris les susdites fonctions.

Par décision en date du 8 avril 1862, M. Bonet, enseigne de vaisseau, Directeur de l'Arsenal, est chargé des fonctions de Capitaine de port.

Par décision du même jour, le sieur André, second maître de la station locale de Taiti, est nommé à remplir provisoirement les fonctions de maître de port.

SERVICE DE LA POSTE.

L'Administration désireraient affréter un navire pour le Service de la correspondance postale avec Valparaiso et Payta. — Ce navire devra être prêt à partir pour Valparaiso, le 25 du courant, de manière à être rentré à Papeete le 15 juillet prochain au plus tôt.

Les armateurs qui voudraient entreprendre ce voyage, sont invités à adresser leurs offres à l'Office douanier.

(Pour l'Etat récapitulatif de la Douane, voir page 59.)

PARTIE NON OFFICIELLE.

AGRICULTURE.

Nous livrons dans un journal de Paris à l'article : « Compte rendu de la distribution des récompenses données par la Société Impériale et Centrale d'Horticulture au concours de l'année 1861, qu'un échantillon de la vanille de Taiti, envoyé au concours, y a été l'objet d'une appréciation des plus flatteuses ». — Voici ce que contient à ce sujet le compte rendu dont nous parlions :

« M. TRASTOUR, sous-commissaire de la marine à Taiti, avait envoyé des goussettes du vanillier aromatique obtenu de la plante et cultivées à Taiti au moyen de la fécondation artificielle des fleurs. Le jury ayant vu dans ces produits excellents une nouvelle ressource pour nos établissements français de l'Océanie, a décerné une médaille d'or à M. TRASTOUR. »

Nous publions, sous toutes réserves, l'article suivant extrait de l'*Echo du Pacifique* au sujet des bâtiments baleiniers.

30 Décembre 1861.

Navires baleiniers à San Francisco.

Tous les amis de la Californie, tous ceux qui s'intéressent aux développements de son commerce, font depuis longtemps de constants efforts pour démontrer que la part de San Francisco doit être le port de relâche des baleiniers dans le Pacifique. Ainsi que cela est en nous, et parce que les baleiniers peuvent ardemment prétendre à ce qui peut intéresser l'avvenir de ce pays, nous publions ci-dessous quelques brèves notes.

Nous avons déjà commencé. Nous avons tenu nos lecteurs au courant de ce qui s'est dit sur ce sujet. Mais il s'agit de combattre de vieilles routines, de dissiper des préjugés enracinés ; ce n'est pas l'œuvre d'un jour. Il est bon, dans ce cas, de se poser si lasser et de ne pas prendre de répit. Il le faut même, quand il y a de grands intérêts engagés derrière la lutte, et qu'en définitive le but de la politique est le triomphe de la vérité.

Ce triomphe, nous y touchons, car la lombarde s'est faite, en dépit des efforts tentés pour l'empêcher de se produire. Au point de vue de la rassise, de l'intérêt matériel des armateurs baleiniers, les ports des Sandwich sont plus rivaux de San Francisco.

L'avis y pourvoit, mais l'usage est en train d'être battu ; il sera complètement sous peu.

Pour les îles, la question est presque vitale. Aussi voit-on l'administration qui les régit se crammer aux vieilles habitudes, les inviter avec l'ardor du désespoir afin d'engager les baleiniers à ne point abandonner leurs hospitaliers parages. Jusqu'ici elle y a assez bien réussi ; mais au bout c'est en fait pour elle, la bataille est perdue. Le télégraphe transpacifique a donné ; c'était la vaillante réserve qui devait décider de la victoire.

On a l'exemple récent d'un baleinier qui, à son arrivée en ce port, a déclaré à l'officier de passage à son bord, résident à Boston. Dans les trente-huit heures, il a reçu par la télégraphe, en repartant, les instructions dont il avait besoin. Le pion court à tous les baleiniers, aux Sandwich, ne regardent pas les avis qui les concernent que par la voie de San Francisco. Perte de temps. Chances défavorables.

Mais encore : l'épreuve a démontre que, vu les facilités qu'offrent les ports maritimes établis en ce port, vu l'abondance et le prix des denrées, les dépenses d'exploitation-jours d'un mois sont pour 100 meilleurs marchands trop élevés. C'est là le seuil grave objectif. La Localisation y peut remédier. Quand aux avantages de la situation géographique, ils donnent l'incontestable supériorité à San Francisco sur Honolulu.

C'est donc ici l'intérêt matériel lui-même qui peint fait et cause un profit de San Francisco. Des îles on peut compter sur son clouage et dorure sur les deux oreilles, il gagnera sa cause.

Les difficultés de pilotage sont trop élevées. C'est là la seule grave objection. La Localisation y peut remédier. Quand aux avantages de la situation géographique, ils donnent l'incontestable supériorité à San Francisco sur Honolulu.

Donc il fait bien que les îles Sandwich en prennent leur parti. A elles de se retourner d'un autre côté ; leur règne est passé à l'eadon des baleiniers. Elles ont, bien merci ! d'autres cordes à leur arc. Le commerce, le tourisme, le poisson, le cuivre, et tant d'autres produits les garantissent contre l'affaiblissement et la mort.

Les baleiniers, cela va sans dire, souffrent dans ces îles indolentes des éléments d'activité et d'assez beaux profits. C'est précisément ce qui les a rendus un objet d'envie pour San Francisco qui s'applique volontier la maxime du *prime māri connu de tout l'univers*. — Mais, pourtant l'asymétrie, le nombre des baleiniers qui ont fait relâche à San Francisco, et à Valparaiso 90, il est constaté que chaque navire fait au port, prendra à sa charge une dépense régulière de 2 000 à 8 000 dollars, somme qui, avec divers accroissements, se monte pas à moins de 300 000 dollars au total du bout de l'an. Denier fort apposant pour les fournisseurs.

Noirs avoir dit déterminément que les baleiniers entraînent celle amère de San Francisco, et que leur localisation facilite des arrêts de ce type, il est alors nécessaire d'en prendre considération dans l'avenir précédent. Ce nombre va probablement s'accroître dans les années *Harrison* et *Philip* *The First* qui, aux derniers avis, étaient à Honolulu avec ordre de compléter leur chargement en huile, et en fûtons pour venir à San Francisco.

C'est ainsi que peu à peu tout prendra cette direction, où les appels deviennent plus leurs plus chers intérêts.

FAITS DIVERS.

[Extraits de l'Echo du Pacifique.]

On annonce que le barreau de Paris a disposé à fêter le cinquantenaire anniversaire de l'inscription M. Berry au tableau. M. Jules Fauré, bâtonnier en exercice et MM. Moreau et Gobert, administrateurs baleiniers, se sont rendus chez M. Berry pour le coûter, au nom de l'ordre des avocats, à un banquet qui a dû avoir lieu le 26 décembre dernier, cinquantenaire anniversaire de l'inscription de l'illustre couturier au tableau.

Tous les bâtonniers des barreaux de France ont été invités à cette réception.

On écrit de Londres :

« Lord Henry Lenox vient de prononcer, à propos de l'alliance anglo-française, un remarquable discours :

« La politique de l'alliance anglo-française est une de ces politiques qui se recommandent d'elles-mêmes au bon sens du peuple. L'abolition des passe-parts en notre faveur, le traité de commerce, sont de solides pierres fondamentales pour la paix de l'Europe. Ces mesures, bien que très récentes, ont déjà porté des fruits nombreux. Regardez-le deroit, il est littéralement certain que nous n'avons rien de mieux à demander — vous les quantités de marchandises et de passagers qui, dès transatlantique, nous mandez-vous si cet accroissement de relations, n'a pas arraché à jamais tout germe de préjudice entre les deux peuples. Je suis bien convaincu que la politique adoptée par les deux gouvernements rendra châgaigne-ante plus en plus impossible cette terrible calamité d'une guerre entre l'Angleterre et la France. » Les applaudissements qui ont accueilli ces sages paroles de lord Lenox auront été parmi parmi eux. »

Le Times du 19 septembre dénonce l'effacement des armées des grandes puissances. Selon lui, l'Autriche à 738,444 hommes et 1,088 canons, la Prusse, 419,092 hommes, 1,418 canons ; la Russie, 850,000 hommes, y compris les cosaques et les troupes irrégulières, 942 canons, tous en cuivre et rayés ; L'Angleterre, 228,240 hommes, 274 canons.

Berlin, 23 octobre.

La ville a été illuminée hier au soir de la manière la plus brillante. L'heure de l'ambassade de France a resplendissant de verres offrant les couleurs rouges et bleues, lorsque l'ambassadeur a dévoilé les chiffres entrecâlés de N. — E. — A. — W. initiales de l'Empereur et de l'Impératrice des Français et du roi et de la reine de Prusse.

On a ressenti de fortes secousses de tremblement de terre à Stuttgart, à Augsbourg, à Illm., à Schorndorf, à Dinkelsbühl, et dans plusieurs autres localités de la même contrée. À Illm., on n'en avait jamais éprouvé d'aussi fort. Il était accompagné d'un roulement sourd comme celui du tonnerre.



ANNÉE 1862.

ESTABLISSEMENTS FRANÇAIS DE L'OCEANIE.

4^o TRIMESTRE.

100

L'Ordonnateur faisait fonction de Directeur de l'Intérieur.
T.M. V.P.

Le Capitaine des Boxers, chef du service
G. Beau.

Le Roi devrait être admiré. Il semble, au premier abord, que ce moindre effort devrait rendre plus sûre les accidents du côté gauche; il présente, en réalité, un effet tout contrariant, car il déplace le coup droit contre celui fait avant le coup gauche; les secousses des détonations successives, déstabilisant chaque fois la charge contreuse dans le tonnerre de coups gauche, finissent par éloigner la bourse de la poudre, et par laisser échapper l'obusier notable; le coup gauche étant tiré alors, le canon éclate. Qu'est-il faire pour prévenir cet accident, presque toujours suivi de mortalié? Le moyen le plus simple à faire, toutes les fois qu'on charge le coup droit, laisser échapper le coup gauche, de façon à rétablir le contact entre la bourse et le plomb. Cela est tellement simple, tellement facile et se comprend si bien, qu'il suffira, nous l'espérons, de signaler la chose aux chasseurs pour qu'elle soit immédiatement mise en pratique.

Un due de présentation.

Où lit dans le *Neus de Lourdes* du 17 août :

« Le due de Buckingham, mort il y a peu de temps, avait assuré sa vie pour 300,000 livres sterling, soit 1 million 500,000 francs, à diverses compagnies anglaises, qui en ce moment préparent leurs versements. Les réglements des compagnies leur interdisent d'assurer plus de 3,000 livres sterling du risque sur une seule tête : il faut donc que le due de Buckingham se soit assuré à deux compagnies différentes. »

Le Papillon des tambours.

On parle beaucoup en ce moment à Paris de M. Gerbel, dit le Papillon des tambours. Un certain M. Gerbel, qui a passé à Vichy une partie de la saison des eaux, nous envie par cet artiste une anecdote dont il nous garantit la pureté authentique.

Pendant la saison des bains et le séjour de l'Empereur à Vichy, M. Gerbel, qui s'était rendu dans cette ville pour y donner quelques-uns de ses nombreux concerts parallèles dans le but. Plusieurs jours se passent, et la rumeur s'arrête par : Ainsi le Gérard, dit le Papillon, Gerbel n'osant plus rien espérer, n'a pas s'adossé lui-même personnellement à Sa Majesté, dont tout le monde connaît la parfaite honêté, et d'un autre côté, ne voulant pas renoncer à ses espérances, prend vainement le parti d'aborder l'Empereur la première fois qu'il le rencontrera. Il se présente avec des décors de quatre médailles par lui vaillamment gagnées au service militaire, et se souvient de se trouver sur le passage de son souverain. Le hasard le sera à souhait. Il réussit à faire prendre à voir le pare de Vichy, accompagné d'un de ses adorables de camp, il réussit à gagner la villa Staurac, son habitation, lorsqu'il vit quelqu'un s'approcher de lui respectueusement. « Pardon, Sire, je vous dirais bien ... je n'ose ... mais voilà tantôt ... — Parlez, lui dit l'Empereur en prenant son plus affable, quel désirriez-vous de moi? — Je sais le Papillon des tambours, c'est vous? — Oui, Sire, et je vous dis que votre Majesté me fit l'honneur de venir à mes bals, et que je serai tout heureux et tout fier, et votre Majesté en sera contente, j'en suis sûr. — Si cela peut vous faire plaisir je ne demande pas mieux », répond l'Empereur en souriant. — Copernic j'avais ou l'honneur de vous adresser une demande: ... Ah! mon ami, c'est qu'elle ne m'a pas été rendue, je ne vois pas tout! Vous êtes un ancien militaire? — Oui, Sire, au service de notre Majesté. — Venez demain à la villa, à midi, et j'arrangerai de place pour vous et à vous entendre, et j'auguste interrogerai votre salut annuellement. »

Tout fier de son succès, l'artiste fit exécuter le lendemain, on n'en doute pas, l'illustré assemblée, composée de l'Empereur et du personnel de sa maison, qui assistait à sa grâce, ne le déconcerta point; il se surpassa au contraire, fut chaher et grondé ses tambours, et multiplia ses exercices, jusqu'à élever les suffrages. Toutefois, l'exécution est plausible, et M. Gerbel sort rempli et en eau. « Vous avez bien chaud? lui demanda l'Empereur avec intérêt. — Oui, Sire, mais je suis content; seulement ... seulement ... j'ai l'embarras du choix! Ces deux Celloussiles égaya l'empereur qui un signe et l'autre apporta une bouteille de vin que Sa Majesté prit et dont elle servit également à l'artiste. M. Gerbel, alléris et roulant des yeux, déclara: « Cela laisse à la verve un rempli et une goutte d'eau plus que jamais. L'empereur regarda M. Gerbel comme ayant fait un tour de force: ce dernier ne sonnait point. — Veux-tu buvez pas? — Non, Sire, un bon Français ne boit jamais seul. L'empereur prend alors un verre, le remplit à moitié, trinque et échange une sauté avec son hôte, ... auquel il fait raison avec une grâce et une affabilité exquises. —

Il fut alors évident à tous que cette assemblée et qui l'a enlevée raconté par M. Gerbel, n'eût pas été une réunion de personnes scindées et enragées par l'indépendance de l'Empereur et se savaient leurs positions qu'on admire toujours, et avec raison, chez un monarque. Un mot plus tard, il échappa le fera mélix comploture. — Comment l'Empereur a-t-il avec vous? lui demanda-t-il. — Certainement! et pourquoi pas? répondit-il. Il fut aussitôt mieux placé l'assassinat du souverain. Il échappa de son assemblée interrogeante.

Insolite d'ajouter que le Papillon des tambours se vitra enchanter de sa séance, S. M. lui avait gracieusement fait remettre 600 fr.

Comment finit Pompei à mort?

Parmi les chasseurs du quartier Nointelard, le nommé Antoine P... dit Pompei-Hort, était renommé pour son caractère philhellène. Il appartenait à une bonne famille, et il avait reçu une bonne éducation; mais l'amour du *farniente* et le culte du trois-six l'avaient entraîné sur les reboulons inférieurs de l'échelle sociale, et il avait fini par prendre la botte et le crochet.

Antoine P... était l'habitant le plus fidèle des débits de boissons hantés spécialement par les chasseurs, qui osaient regre le nom de *fobes*. Il était aussi le plus de deux établissements cités pour la distinction de leur alcool et de leurs liqueurs, et que ses parents appelaient l'abattoir et la Casserole.

Hier, après avoir bu successivement dans plusieurs bistrots, Antoine P... avait absorbé à l'Abattoir et à la Casserole treize cinquièmes (plus de deux litres et demi) de trois-six de marc. Il parcourut, vers minuit, la partie basse de la Révolte en chantant à pleins poumons son refrain favori.

Se sentant pris de fatigue, il se tut et se coucha mollement sur un tas d'immondices. Un peu plus tard, une rousse de sûreté, le trouvant ca-

dormi de telle façon que les voitures pouvaient l'écraser, essaya de l'éveiller.

Mais on ne tarda pas à reconnaître qu'il n'existant plus. L'effet de l'alcool combiné avec celui du froid avait déterminé une congestion cérébrale mortelle.

VARIÉTÉS.

De l'indulgence.

L'indulgence est un des plus doux mouvements du cœur; il n'en est point de plus aimable; son nom lui-même est charmant; mais, pour être réel, il faut qu'elle soit éclairée, qu'elle ait une parfaite conscience de l'acte, qu'il soit recouvert d'une règle, et qu'elle ne s'exerce que dans les limites de la vertu et de la justice. Il faut qu'elle soit pour base, en morale, un amour intelligent et sincère de la vertu, et critique un sentiment profond et raisonné des choses. Ce n'est pas à hauteur qu'elle ait à réellement du prix. On ne juge bien que ce que l'on domine. Celui qui n'a pas accusé mesure positive de la vérité de ses jugements, réduit à s'abandonner aux dispositifs vagues et passagères de son imagination, est quelqu'un à peine; il est court d'esprit; il n'est que prompt et superficiel.

S'il est presque toujours hasardeux de porter sur un jugement définitif, c'est que l'homme dans sa vie spirituelle, est sauf; tandis que toute action, toute œuvre prise séparément est nécessairement éternelle; finie; elle ne contient rien de plus qu'elle-même; elle persiste dans son présent tout son passé et son avenir, elle est, en un mot, bonne, mauvaise ou indécise d'une manière absolue.

De la contradiction.

Il y a des bonnes assez mal organisées pour ne pas comprendre qu'en leur portant sans compromettre son honneur, ni son mérite, dire de l'âme d'une autre personne. Cette personne est-elle cent fois raisonnable, accueillit toutes ses impressions par un et non pas argumenté par un au contraire. L'habileté consiste à savoir s'il faut encadrer dans leur esprit, que, sans cesser d'être insupportables, ils deviennent parfois d'un ridicule très-évident.

On a reconnu depuis des siècles, que la contradiction, quelque politique qu'il y mette, n'est qu'un démonté déguisé; que l'espèce de contradiction est meilleure que l'absence de contradiction, malgré vous, a soutenu d'étranges paradoxes, que le dieu moyen de se détourner en société est de contredire à propos, qu'il vaut mieux faire moins de mal pour contredire mal à propos, ou même quand vous avez la raison pour vous; que la contradiction est irritante, parce qu'elle attaque directement l'amour-propre.

Ne laissez jamais prendre à vos enfants l'habitude de la contradiction, si vous ne voulez pas que, plus tard, ils se fassent une foule d'ennemis dangereux.

SERVICE DU PORT. — PAPETTE, 10 AVRIL 1862.

Mouvements du Port de Papette, du jeudi 3 au jeudi 10 avril 1862.

NATURES DE COMMERCE ENTRÉES.

3 avril. — Grot. du Protecteur, Pérou, vesus de Juananot. 4 de. — Grot. du Protecteur, Margot, cap. Tuspí, en relâche. 7 de. — Côte du Protecteur, Almo, venant des îles où se vend.

NATURES DE COMMERCE SORTIES.

3 avril. — Grot. du Protecteur, Margot, allant à Anna. 3 de. — Grot. du Protecteur, Pérou, allant aux îles Juananot.

BATIMENTS. SUR. RADE.

DE COMMERCE.

21 mars. — Grot. américaine, Golden State, 135 ton, cap. Dexter. 25 de. — Grot. du Protecteur, Favore, 69 ton, cap. Macdonald. 29 de. — Grot. anglaise, Anna Lourie, cap. Byrns, de 47 ton. 3 avril. — Brick-gr. américain, Quoddy Bell, de 17 tonneaux. 7 de. — Côte du Protecteur, Almo, porto. TME.

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES DU 21 mars au 5 avril 1862.

DATES.	PERIODON. RÉGION.	TEMPÉRATURE.				
	HAUTEUR. MARÉE.	DÉCIN. DEGRÉS. DE RUE.	A 6 H. A 12 H.	MOIS. MOY. DE LA J.	PLUIE. VENTS.	
2. 21	700.0	2.0	22.6	20.8	26.7	NE.
M. 1	109.6	1.9	22.8	20.4	26.6	SNE.
M. 2	109.6	1.8	22.8	20.3	25.8	Cal.
M. 3	109.6	1.7	22.8	20.2	25.7	Cal.
M. 4	109.6	1.6	22.8	20.2	25.6	Cal.
V. 1	261.1	1.3	22.8	20.2	27.0	26.3
V. 2	261.1	1.2	22.8	20.2	27.0	26.0
V. 3	261.1	1.1	22.8	20.2	27.1	26.0
V. 4	261.1	1.0	22.8	20.2	27.1	26.1
V. 5	261.0	0.9	22.8	20.2	27.1	26.1
V. 6	261.0	0.8	22.8	20.2	27.1	26.1

ETAT DES BÉNÉFICES, à Papette, du 1^{er} au 7 avril 1862.

DATES.	ESPÈCES ET NOMBRES.	MARÉE.	PROPRIÉTAIRES.	RÉSIDENCE.
1. avril	Bœuf. 4	Une étoile d°.	Grotteur.	Tarava.
2	Veau.	Sans marque.	Administrateur.	Tarava.
3	Taureau.	Une étoile.	Grotteur.	Hippocrate.
4	Vache.	Une étoile.	Grotteur.	Tarava.
5	Vache.	Une étoile.	Grotteur.	Tarava.
6	Vache.	Sans marque.	Administrateur.	Tarava.
7	Bœuf.	L	Lethardel.	Papete.

Papete, le 7 avril 1862.

Le Directeur des Affaires Européennes.
DU MINISTÈRE DE LA VALETTA.

PAPETTE. — IMPRIMERIE DU GOUVERNEMENT.